
 

 

 

Ministério da Educação 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
 

CONSELHO SUPERIOR 
 

ATA ORDINÁRIA Nº 05/2017 

 
Aos doze dias do mês de dezembro de dois mil e dezessete, às quatorze horas e cinquenta e 1 

cinco minutos, no Salão de Atos do Campus Bento Gonçalves, localizado na Avenida Osvaldo 2 

Aranha, 540, Bairro Juventude da Enologia, Bento Gonçalves - RS, foi realizada a Quinta 3 

Reunião Ordinária do Conselho Superior do Instituto Federal de Educação, Ciência e 4 

Tecnologia do Rio Grande do Sul (IFRS). A sessão foi convocada e presidida pelo Presidente 5 

em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos e secretariada pela 6 

servidora Viviane Campanhola Bortoluzzi. Estiveram presentes os seguintes conselheiros: 7 

Presidente em exercício: José Eli Santos dos Santos. Membros Natos: Fábio Azambuja Marçal, 8 

Diretor-geral do Campus Alvorada; Soeni Bellé, Diretora-geral do Campus Bento Gonçalves; 9 

Mariano Nicolao, Diretor-geral do Campus Canoas; Juliano Cantarelli Toniolo, Diretor-geral do 10 

Campus Caxias do Sul; Eduardo Angonesi Predebon, Diretor-geral do Campus Erechim; 11 

Leandro Lumbieri, Diretor-geral do Campus Farroupilha; Giovani Forgiarini Aiub, Diretor-geral 12 

do Campus Feliz; Sandra Rejane Zorzo Peringer, Diretora-geral substituta do Campus Ibirubá; 13 

Claudino Andrighetto, Diretor-geral do Campus Osório; Marcelo Augusto Rauh Schmitt, Diretor-14 

geral do Campus Porto Alegre; Gleison Samuel do Nascimento, Diretor-geral do Campus 15 

Restinga; Alexandre Jesus da Silva Machado, Diretor-geral do Campus Rio Grande; Jesus 16 

Rosemar Borges, Diretor-geral do Campus Rolante; Odair José Spenthof, Diretor-geral do 17 

Campus Sertão; Gilberto Luiz Putti, Diretor-geral do Campus Vacaria; Alexandre Martins Vidor, 18 

Diretor-geral do Campus Viamão; Larissa Brandelli Bucco, Diretora-geral substituta do Campus 19 

Avançado Veranópolis. Representante da sociedade civil – entidade dos trabalhadores: Rui 20 

Paulo Dias Muniz. Egressos: Régis João Nodari. Representantes Docentes: Neudy Alexandro 21 

Demichei, Campus Alvorada; Janine Bendorovicz Trevisan, Campus Bento Gonçalves; Patrícia 22 

Nogueira Hübler, Campus Canoas; Claudionor Ferreira Araújo, Campus Caxias do Sul; Júlio 23 

Cesar dos Santos, Campus Erechim; Eveline Bischoff, suplente Campus Farroupilha; José 24 

Plínio Guimarães Fachel, Campus Feliz; Alexandre Ricardo Lobo de Sousa, suplente Campus 25 

Osório; André Rosa Martins, Campus Porto Alegre; Rudinei Müller, Campus Restinga; Javier 26 

Garcia Lopez, Campus Rio Grande; Anderson Luis Nunes, Campus Sertão; Roberta Cantarela, 27 
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suplente Campus Vacaria; Lucas Coradini, suplente Campus Viamão; Roger Sá da Silva, 28 

Campus Avançado Veranópolis. Representantes Técnico-Administrativos: Alaor Ribeiro de 29 

Souza, Campus Alvorada; Áureo Vandré Cardoso, Campus Bento Gonçalves; Vitor Secretti 30 

Bertoncello, Campus Canoas; Simão Mendes de Moraes, Campus Caxias do Sul; Régis 31 

Nogara dos Reis, Campus Erechim; Gustavo Rodrigo Tausendfreund, Campus Farroupilha; 32 

Sigrid Régia Huve, Campus Feliz; Julia Caroline Goulart Blank, Campus Ibirubá; Éder José 33 

Morari, Campus Osório; Adriana de Farias Ramos, Campus Porto Alegre; Josiane Machado 34 

Godinho, Campus Restinga; Geovana Prante Gasparotto, suplente Campus Restinga; Letícia 35 

Pinho Jerônimo, suplente Campus Rio Grande; Marcelo Lauer Mota, Campus Rolante; Gainete 36 

Santos Marques, Campus Sertão; Sula Patrícia Maciel, suplente Campus Vacaria; Carlos 37 

Robério Garay Correa, Campus Viamão; Ademilson Marcos Tonin, Campus Avançado 38 

Veranópolis. Representantes Discentes: Bianca Neves da Silva, Campus Bento Gonçalves; 39 

Maria Eduarda Romagna, suplente Campus Bento Gonçalves; Sady da Silva Souza, Campus 40 

Canoas; Bruno Nonemacher, Campus Farroupilha; Guilherme de Bortoli do Amaral, Campus 41 

Ibirubá; Cediane Luz da Silva, Campus Osório; Thaigor D’Armas Neves, Campus Rio Grande; 42 

Sabrina Barbieri Dal Castel, Campus Rolante; Amábile Cabral Ceolin, Campus Viamão; 43 

Fabiana Camargo Ribeiro Gonçalves; Campus Avançado Veranópolis. Ministério da Educação: 44 

Gilson Ricardo Daniel, suplente. Justificou a ausência: Vanderlei Nestor Koefender, 45 

representante titular dos docentes do Campus Vacaria. A reunião foi convocada com a 46 

seguinte pauta: 1. Posse de novos membros. 2. Aprovação das Atas das reuniões anteriores: 47 

2.a. Ata da 4ª Reunião Ordinária de 2017 realizada no Campus Porto Alegre, em 17 de outubro 48 

de 2017; 2.b. Ata da sessão privativa da 4ª Reunião Ordinária de 2017 realizada no Campus 49 

Porto Alegre, em 17 de outubro de 2017. 3. Aprovação da data da Primeira Reunião Ordinária 50 

de 2018 do Conselho Superior. 4. Apreciação dos Pareceres da Comissão de Ensino, 51 

Pesquisa, Extensão, Pós-Graduação e Títulos (CEPEPT): 4.a. Aprovação dos Calendários 52 

Acadêmicos 2018 dos Campi do IFRS. 5. Apreciação dos Pareceres das Comissões de Ensino, 53 

Pesquisa, Extensão, Pós-Graduação e Títulos (CEPEPT) e Desenvolvimento Institucional e 54 

Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS): 5.a. Aprovação das alterações do Curso Superior de 55 

Tecnologia em Eletrônica Industrial, ofertado pelo Campus Restinga, conforme processos nº 56 

23419.001298/2017-15 e nº 23369.000115/2017-87; 5.b. Aprovação das alterações no Projeto 57 

Pedagógico do Curso Superior de Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas, 58 

ofertado pelo Campus Restinga; 5.c. Aprovação das alterações no Projeto Pedagógico do 59 

Curso Superior de Tecnologia em Horticultura, ofertado pelo Campus Bento Gonçalves; 5.d. 60 

Aprovação das alterações no Projeto Pedagógico do Curso de Física – Licenciatura, ofertado 61 

pelo Campus Bento Gonçalves; 5.e. Aprovação das alterações no Projeto Pedagógico do 62 

Curso de Especialização em Ensino, Linguagens e suas Tecnologias, ofertado pelo Campus 63 
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Ibirubá. 6. Apreciação dos Pareceres das Comissões de Desenvolvimento Institucional e 64 

Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS) e Legislação, Normas, Regimento, Redação e 65 

Recursos (CLNRRR): 6.a. Aprovação da Metodologia de elaboração do Plano de 66 

Desenvolvimento Institucional 2019-2023; 6.b. Aprovação da alteração de regime de trabalho 67 

docente da servidora Tarsila Rubin Battistella, lotada no Campus Ibirubá; 6.c. Aprovação da 68 

alteração de regime de trabalho docente do servidor Marcelo Bergamin Conter, lotado no 69 

Campus Alvorada; 6.d. Aprovação da alteração de regime de trabalho docente do servidor 70 

Cleiton Luiz Freitas de Oliveira, lotado no Campus Alvorada; 6.e. Aprovação da alteração de 71 

regime de trabalho docente da servidora Nina Magalhães Loguercio, lotada no Campus 72 

Alvorada; 6.f. Aprovação da alteração de regime de trabalho docente do servidor Tauê Cardoso 73 

Al-Alam, lotado no Campus Rolante; 6.g. Aprovação da alteração de regime de trabalho 74 

docente do servidor Tadeu Alan Ramos, lotado no Campus Rolante. 7. Apreciação dos 75 

Pareceres das Comissões de Legislação, Normas, Regimento, Redação e Recursos 76 

(CLNRRR), Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS) e 77 

Orçamento, Finanças e Gestão Patrimonial (COFGP): 7.a. Aprovação do Plano de Ação 2018 78 

do IFRS. 8. Apreciação dos Pareceres da Comissão de Legislação, Normas, Regimento, 79 

Redação e Recursos (CLNRRR): 8.a. Alteração do Regimento do Programa de Bolsas de 80 

Iniciação Científica e/ou Tecnológica (PROBICT) e Regimento do Auxílio Institucional de 81 

incentivo à Produção Científica e/ou Tecnológica (AIPCT); 8.b. Apreciação do Recurso da 82 

servidora Catia Battiston, conforme autos no processo nº 23363.000252.2017-71; 8.c. 83 

Apreciação do Recurso do discente do Campus Osório, conforme autos no processo nº 84 

23367.001184/2017-28; 8.d Aprovação do Plano Anual de Auditoria Interna para o exercício de 85 

2018 (PAINT/2018). 9. Informes Gerais. Expediente. 1. Solicitação de inclusão de pauta em 86 

regime de urgência da Alteração no inciso V do Art. 11 (onze) do Programa de Apoio 87 

Institucional à Extensão do IFRS (PAIEX). O conselheiro Fábio Azambuja Marçal apresentou a 88 

proposta de alteração, a saber: “ter currículo cadastrado na Plataforma Lattes do Conselho 89 

Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq) e atualizado conforme os prazos 90 

estabelecidos em edital específico para esta finalidade”. Explicou que esta alteração foi 91 

solicitada pelo Comitê de Extensão (Coex) e que necessita ser alterado para a publicação de 92 

editais nos próximos dias. 2. Solicitação de inclusão de pauta em regime de urgência da 93 

Alteração Curricular do Curso Superior de Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de 94 

Sistemas, ofertado pelo Campus Bento Gonçalves. A conselheira Soeni Bellé explicou que se 95 

trata apenas na alteração do período de aula para adequar à Organização Didática e ajustar 96 

todos os cursos do campus. 3. Solicitação de inclusão de pauta em regime de urgência da 97 

Prorrogação do prazo para aprovação e revisão dos Regimentos Complementares dos campi. 98 

O conselheiro Giovani Forgiarini Aiub expôs que o prazo para aprovação e revisão dos 99 
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regimentos está finalizando e solicitou mais 90 (noventa) dias para esta aprovação. O 100 

Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, 101 

perguntou se existe necessidade de mais algum esclarecimento. Não houve manifestações. 102 

Em regime de votação: 1. Alteração do Programa de Apoio Institucional à Extensão do IFRS 103 

(PAIEX): aprovada a inclusão com 2 (duas) abstenções. 2. Alteração do Projeto Pedagógico do 104 

Curso Superior de Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas, ofertado pelo 105 

Campus Bento Gonçalves: aprovada a inclusão com 2 (duas) abstenções. 3. Prorrogação do 106 

prazo para aprovação e revisão dos Regimentos Complementares dos campi: aprovada a 107 

inclusão com 2 (duas) abstenções. 4. Moção de Apoio ao Movimento Grevista dos Técnico-108 

administrativos em educação vinculados à Fasubra. O conselheiro Rui Paulo Dias Muniz 109 

procedeu a leitura da moção, explicando que a greve atual foi deliberada pelo descumprimento 110 

dos acordos realizados na greve de 2015 (dois mil e quinze), além da defesa das instituições 111 

federais de educação. Em regime de votação: aprovada com 3 (três) abstenções. 5. Aprovação 112 

das Atas das reuniões anteriores: 5.a. Ata da 4ª Reunião Ordinária de 2017 realizada no 113 

Campus Porto Alegre, em 17 de outubro de 2017; 5.b. Ata da sessão privativa da 4ª Reunião 114 

Ordinária de 2017 realizada no Campus Porto Alegre, em 17 de outubro de 2017. O Presidente 115 

em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, lembrou que a 116 

reunião ordinária foi dividida em duas atas, pois uma parte da sessão foi realizada de forma 117 

fechada. Em regime de votação, aprovação da Ata da 4ª Reunião Ordinária de 2017 realizada 118 

no Campus Porto Alegre, em 17 de outubro de 2017: aprovada com 6 (seis) abstenções. O 119 

Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, solicitou 120 

cuidado aos conselheiros no momento de divulgação dos documentos por e-mail, pois alguns 121 

documentos se tratam de informações e sessões reservadas ou que possam vir a expor os 122 

estudantes e servidores. Em regime de votação: aprovada com 9 (nove) abstenções. Alteração 123 

de pauta. O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos 124 

Santos, propôs modificar o item 3 (três) da pauta, sobre a aprovação da primeira reunião de 125 

2018 (dois mil e dezoito). Explicou que nos últimos anos aprovava-se apenas a primeira 126 

reunião do ano para aguardar o calendário de reuniões do Conselho Nacional das Instituições 127 

da Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica (Conif), mas como no 128 

corrente ano este calendário já foi aprovado, sugeriu aprovar todo o calendário de reuniões de 129 

2018 (dois mil e dezoito) do Consup. Em regime de votação: aprovado por unanimidade. 130 

Ordem do Dia. 1. Alteração no inciso V do Art. 11 (onze) do Programa de Apoio 131 

Institucional à Extensão do IFRS (PAIEX). O conselheiro Fábio Azambuja Marçal reforçou a 132 

solicitação e salientou a importância do fortalecimento do Coex, que possui representantes de 133 

todos campi. O conselheiro Áureo Vandré Cardoso explicou que o regimento permite que a 134 

comissão faça o parecer oral. Perguntou aos colegas da comissão se pode emitir parecer 135 
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favorável. Não houve objeções. Diante disto, a comissão de Legislação, Normas, Redação, 136 

Regimento e Recursos (CLNRRR) emitiu parecer oral favorável à alteração. Em regime de 137 

votação: aprovado por unanimidade. 2. Alteração Curricular do Curso Superior de 138 

Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas, ofertado pelo Campus Bento 139 

Gonçalves. O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos 140 

Santos, perguntou se existe necessidade de esclarecimentos adicionais. Não houve 141 

manifestações. Em regime de votação: aprovado por unanimidade. 3. Prorrogação do prazo 142 

para aprovação e revisão dos Regimentos Complementares dos campi. O conselheiro 143 

Áureo Vandré Cardoso apresentou o parecer oral da comissão, sendo favorável a prorrogação 144 

de prazo. O conselheiro Alexandre Martins Vidor perguntou qual a data de partida para a 145 

prorrogação, data de aprovação ou de publicação. O Presidente em exercício do Conselho 146 

Superior, professor José Eli Santos dos Santos, explicou que a interpretação é dúbia e 147 

procedeu a leitura dos artigos. Diante da leitura, definiu-se que a prorrogação de 90 (noventa) 148 

dias, levando-se em consideração a data da publicação da Resolução, dia 18 (dezoito) de 149 

setembro. Em regime de votação: aprovado por unanimidade. 4. Aprovação do Calendário de 150 

Reuniões 2018 do Conselho Superior. O Presidente em exercício do Conselho Superior, 151 

professor José Eli Santos dos Santos, apresentou o calendário de reuniões proposto, a saber: 152 

27 (vinte e sete) de fevereiro, 17 (dezessete) de abril, 19 (dezenove) de junho, 21 (vinte e um) 153 

de agosto; 23 (vinte e três) de outubro e 11 (onze) de dezembro. Acrescentou que está previsto 154 

a alternância entre as cidades de Bento Gonçalves e Porto Alegre, sendo a primeira reunião 155 

em Bento Gonçalves. Em regime de votação: aprovado com uma abstenção. 5. Apreciação 156 

dos Pareceres da Comissão de Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-Graduação e Títulos 157 

(CEPEPT): 5.a. Aprovação dos Calendários Acadêmicos 2018 dos Campi do IFRS. O 158 

conselheiro Eduardo Angonesi Predebon procedeu a leitura do parecer emitido, indicando pela 159 

aprovação dos calendários 2018 (dois mil e dezoito) dos campi do IFRS. Não houve 160 

manifestações. Em regime de votação: aprovado com uma abstenção. 6. Apreciação dos 161 

Pareceres das Comissões de Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-Graduação e Títulos 162 

(CEPEPT) e Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS): 163 

6.a. Aprovação das alterações do Curso Superior de Tecnologia em Eletrônica Industrial, 164 

ofertado pelo Campus Restinga, conforme processos nº 23419.001298/2017-15 e nº 165 

23369.000115/2017-87; 6.b. Aprovação das alterações no Projeto Pedagógico do Curso 166 

Superior de Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas, ofertado pelo 167 

Campus Restinga; 6.c. Aprovação das alterações no Projeto Pedagógico do Curso 168 

Superior de Tecnologia em Horticultura, ofertado pelo Campus Bento Gonçalves; 6.d. 169 

Aprovação das alterações no Projeto Pedagógico do Curso de Física – Licenciatura, 170 

ofertado pelo Campus Bento Gonçalves; 6.e. Aprovação das alterações no Projeto 171 
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Pedagógico do Curso de Especialização em Ensino, Linguagens e suas Tecnologias, 172 

ofertado pelo Campus Ibirubá. O conselheiro Eduardo Angonesi Predebon lembrou que as 173 

alterações são para adequação à Organização Didática. Procedeu a leitura dos pareceres 174 

emitidos, indicando pela aprovação das alterações solicitadas. O conselheiro Jesus Rosemar 175 

Borges procedeu a leitura dos pareceres emitidos, indicando pela aprovação das alterações. 176 

Esclareceu que a comissão recebeu dois processos referentes ao Curso Superior de 177 

Tecnologia em Eletrônica Industrial, ofertado pelo Campus Restinga, e emitiu apenas um 178 

parecer após análise dos dois processos recebidos. Não houve manifestações. Em regime de 179 

votação, em bloco: aprovado por unanimidade. 7. Apreciação dos Pareceres das Comissões 180 

de Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS) e 181 

Legislação, Normas, Regimento, Redação e Recursos (CLNRRR): 7.a. Aprovação da 182 

Metodologia de elaboração do Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) 2019-2023. 183 

O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, 184 

convidou a professora Shana Sabbado Flores, Pró-reitora Adjunta de Desenvolvimento 185 

Institucional, para apresentar a proposta de Metodologia do PDI. A professora Shana Sabbado 186 

Flores explicou o que é o PDI e a metodologia proposta para elaboração do novo documento. 187 

O conselheiro Jesus Rosemar Borges procedeu a leitura do parecer, indicando pela aprovação 188 

da metodologia proposta. A conselheira Adriana de Farias Ramos procedeu a leitura do 189 

parecer, indicando pela aprovação com as alterações sugeridas pela comissão constantes no 190 

referido parecer, a saber: modificação na composição de comissões, método de elaboração do 191 

documento explicitando a participação da comunidade acadêmica, necessidade de revisar o 192 

Projeto Pedagógico Institucional (PPI) em conjunto com a Organização Didática (OD). O 193 

conselheiro Rui Paulo Dias Muniz expôs sua preocupação com a ênfase dada aos indicadores 194 

e requisitos privados dentro de uma instituição pública, que deveria trabalhar com estratégias, 195 

salientando a necessidade de cuidado na utilização destas ferramentas. Acrescentou que não 196 

se pode excluir autonomia, democracia, financiamento e a participação direta nos processos. 197 

Salientou a necessidade de um debate mais profundo do ponto de vista conceitual e filosófico. 198 

O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, fez um 199 

resgate histórico sobre a elaboração do PDI. Explicou a metodologia proposta pelo Fórum de 200 

Desenvolvimento Institucional (FDI). Expôs que a análise da comissão foi baseada na 201 

metodologia de elaboração do PDI anterior e não na apresentada no corrente ano. O 202 

conselheiro Lucas Coradini salientou a importância de concepção, explicando que o documento 203 

que discute isso é o PPI e este precede o PDI. Sugeriu discutir a necessidade de revisão do 204 

PPI, e que esta revisão preceda a elaboração do PDI. A conselheira Adriana de Farias Ramos 205 

fez um histórico sobre a discussão realizada na última reunião sobre a revisão da OD e do PPI, 206 

lembrando que ficou acordado que primeiro se faria o debate do PDI. Explicou a importância do 207 
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debate e da revisão do PPI e da OD serem realizados conjuntamente. O conselheiro André 208 

Rosa Martins lembrou que em outubro decidiu-se pela revisão da OD. Acrescentou que a 209 

proposta apresentada pelo conselheiro Lucas Coradini é interessante, sugerindo que no 210 

primeiro semestre faz-se a revisão da OD e do PPI e no segundo elabora-se o PDI. Salientou a 211 

importância de definir a proposta de debate do PDI e da necessidade de ter uma maior 212 

participação da comunidade interna e externa. O conselheiro Alexandre Martins Vidor salientou 213 

a importância de primeiramente realizar o debate do PPI, por se tratar de princípios, e 214 

posteriormente discutir o PDI. Acrescentou que o PPI e a OD não são temas que devem ser 215 

discutidos conjuntamente. O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli 216 

Santos dos Santos, esclareceu que a proposta apresentada é análise do PPI. Sugeriu votar a 217 

composição das comissões e posteriormente a revisão PPI. A CLNRRR sugeriu votar todo o 218 

parecer. Definiu-se pela votação dos pareceres, pois são escopos diferentes, um não exclui o 219 

outro. Em regime de votação, parecer da CDIII: aprovado com 3 (três) votos contrários e 13 220 

(treze) abstenções. Em regime de votação, parecer da CLNRRR: 20 (vinte) votos favoráveis, 19 221 

(dezenove) votos contra, 16 (dezesseis) abstenções. 7. Apreciação dos Pareceres das 222 

Comissões de Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS) 223 

e Legislação, Normas, Regimento, Redação e Recursos (CLNRRR): 7.b. Aprovação da 224 

alteração de regime de trabalho docente da servidora Tarsila Rubin Battistella, lotada no 225 

Campus Ibirubá; 7.c. Aprovação da alteração de regime de trabalho docente do servidor 226 

Marcelo Bergamin Conter, lotado no Campus Alvorada; 7.d. Aprovação da alteração de 227 

regime de trabalho docente do servidor Cleiton Luiz Freitas de Oliveira, lotado no 228 

Campus Alvorada; 7.e. Aprovação da alteração de regime de trabalho docente da 229 

servidora Nina Magalhães Loguercio, lotada no Campus Alvorada; 7.f. Aprovação da 230 

alteração de regime de trabalho docente do servidor Tauê Cardoso Al-Alam, lotado no 231 

Campus Rolante; 7.g. Aprovação da alteração de regime de trabalho docente do servidor 232 

Tadeu Alan Ramos, lotado no Campus Rolante. O conselheiro Javier Garcia Lopez sugeriu 233 

discutir os mecanismos/critérios que permitam avaliar cada um dos processos. O Presidente 234 

em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, explicou que as 235 

alterações de regime de trabalho que extrapolaram o número de servidores previstos não terão 236 

seus pedidos apreciados, conforme resolução aprovada por este Conselho. O conselheiro 237 

Jesus Rosemar Borges procedeu a leitura dos pareceres emitidos pela comissão, indicando 238 

pela aprovação das alterações de regime de trabalho apresentadas. O conselheiro Javier 239 

Garcia Lopez expôs sua preocupação com estas alterações, visto que algumas acontecem 240 

logo após o concurso. Salientou a importância de agir com muita prudência na modificação de 241 

carga horária que não estava prevista no momento do concurso. O conselheiro Marcelo 242 

Augusto Rauh Schmitt salientou que todos os conselheiros têm acesso aos processos e aos 243 
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pareceres. Explicou que necessita de código de vaga para nomear um novo docente e banco 244 

de professor equivalente para alterar a carga horária de um docente, e é isto que a instituição 245 

leva em consideração para fazer suas escolhas. O conselheiro Anderson Luis Nunes expôs a 246 

necessidade de ter cuidado no estabelecimento de critérios corretos, apresentou o vício que foi 247 

criado com relação ao aumento de carga de trabalho dos docentes no campus. O conselheiro 248 

André Rosa Martins disse que entende a preocupação do conselheiro Javier Garcia Lopes. 249 

Expôs que é fundamental é que o Consup entenda que a efetiva destinação das vagas de 250 

servidores deve passar por este conselho e não ser decidida no Colégio de Dirigentes. 251 

Acrescentou que esta é uma discussão a ser realizada, mas neste caso, todos os pedidos 252 

estão amparados em resoluções aprovadas neste conselho, com pareceres positivos da 253 

Diretoria de Gestão de Pessoas (DGP) e das comissões permanentes do Consup. O 254 

conselheiro Gainete Santos Marques expôs que não se sente seguro em aprovar estas 255 

alterações e solicitou votação nominal para amparos legais futuros. O conselheiro Fábio 256 

Azambuja Marçal lembrou que esta discussão está sendo realizada há algum tempo e que 257 

devido a isto, foi emitida uma resolução que determina que os campi que já extrapolaram seus 258 

quantitativos não tenham o pedido analisado e que todos os processos tenham o parecer da 259 

DGP. Apresentou o caso específico dos campi em implantação, pois os mesmos estão 260 

construindo Projetos Pedagógicos de Cursos, abrindo cursos novos, mudando de sede, cenário 261 

que demanda de novas cargas horárias para os docentes. O conselheiro Áureo Vandré 262 

Cardoso procedeu a leitura dos pareceres emitidos pela comissão, indicando pela aprovação 263 

das solicitações. Fez uma ressalva quanto a resolução emitida pelo Conselho do Campus, que 264 

altera o regime de trabalho, sugerindo que este encaminhe pareceres, pois não tem 265 

competência de alterar o regime de trabalho. Acrescentou que a decisão da comissão foi 266 

baseada na legislação vigente e no parecer da DGP. O conselheiro Alexandre Martins Vidor 267 

explicou que a lei determina o quantitativo de vagas para os campi, que a distribuição de vagas 268 

entre os campi não é competência do conselho. Acrescentou que o debate de como utilizar as 269 

vagas é competência dos campi, pois é a comunidade que conhece a realidade. O conselheiro 270 

Anderson Luis Nunes esclareceu que é importante a aprovação destas solicitações, visto que 271 

não tem nenhuma legislação nova. Expôs que não é atribuição do conselho distribuir as vagas, 272 

mas sim criar critérios para a distribuição. Salientou a importância deste conselho pensar no 273 

IFRS como um todo e não defender seu campus ou pensar em questões políticas. A 274 

conselheira Soeni Bellé explicou que todos os pedidos são analisados pela Comissão 275 

Permanente de Pessoal Docente (CPPD) de cada campus, pela Coordenaria de Gestão de 276 

Pessoas, pela DGP, pelo Conselho do Campus, pela Direção de Ensino com definição de 277 

carga horária. Acrescentou que não é o Colégio de Dirigentes (CD) que decide tudo, pois existe 278 

a Portaria 246 (duzentos e quarenta e seis) que define os quantitativos de cada campus, e que 279 



 

9 

 

a solicitação tem que ser bem justificada, inclusive com quantitativo de alunos, entre outros 280 

indicadores. O conselheiro Marcelo Augusto Rauh Schmitt salientou que as vagas estão 281 

determinadas em portaria, que inclusive vários discordam. Acrescentou que o CD examinou a 282 

portaria e solicitou algumas modificações ao Ministério da Educação (MEC). Explicou que não 283 

existe problemas orçamentários para estas alterações, pois a instituição recebeu o banco de 284 

professor equivalente. Citou o exemplo do Campus Porto Alegre, que vem devolvendo algumas 285 

vagas, pois está acima do quantitativo estipulado e que uma das formas de aumentar a força 286 

de trabalho sem necessidade de novos docentes é aumentando a carga horária do docente de 287 

20 (vinte) horas para 40 (quarenta) horas Dedicação Exclusiva e não repor aposentadorias. 288 

Acrescentou ainda que as solicitações são analisadas pelo Conselho do Campus, pela CPPD, 289 

pela área do docente, pelo Coordenador de Ensino e salientou que esta é uma autonomia que 290 

os campi precisam. O conselheiro Alexandre Jesus da Silva Machado expôs que o Campus Rio 291 

Grande não teve um pedido analisado de uma professora de geografia, citando as cargas 292 

horárias dos docentes nesta área. Expôs que esta decisão foi cruel e injusta. Solicitou que a 293 

relação aluno/professor seja um critério analisado nos próximos pedidos. O Presidente em 294 

exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, perguntou se a 295 

possibilidade de declaração de voto contemplaria, ao invés da votação nominal. O conselheiro 296 

Gainete Santos Marques respondeu que sim. Decidiu-se pela votação simples. Em regime de 297 

votação, em bloco: aprovado com 4 (quatro) votos contrários, 6 (seis) abstenções. O 298 

conselheiro Gainete Santos Marques declarou voto contrário às aprovações de alteração de 299 

regime de trabalho. 8. Apreciação dos Pareceres das Comissões de Legislação, Normas, 300 

Regimento, Redação e Recursos (CLNRRR), Desenvolvimento Institucional e Integração 301 

Instituição-Sociedade (CDIIIS) e Orçamento, Finanças e Gestão Patrimonial (COFGP): 8.a. 302 

Aprovação do Plano de Ação 2018 do IFRS. O Presidente em exercício do Conselho 303 

Superior, professor José Eli Santos dos Santos, convidou a professora Shana Sabbado Flores, 304 

Pró-reitora Adjunta de Desenvolvimento Institucional, para apresentar o Plano de Ação 2018 305 

(dois mil e dezoito). A professora Shana Sabbado Flores fez uma explanação sobre o Plano de 306 

Ação 2018 (dois mil e dezoito) do IFRS. Os conselheiros Áureo Vandré Cardoso, Jesus 307 

Rosemar Borges e Soeni Bellé apresentaram os pareceres emitidos pelas Comissões 308 

Permanentes, indicando pela aprovação do documento. Em regime de votação: aprovado por 309 

unanimidade. 9. Apreciação dos Pareceres da Comissão de Legislação, Normas, 310 

Regimento, Redação e Recursos (CLNRRR): 9.a. Alteração do Regimento do Programa 311 

de Bolsas de Iniciação Científica e/ou Tecnológica (PROBICT) e Regimento do Auxílio 312 

Institucional de incentivo à Produção Científica e/ou Tecnológica (AIPCT). O conselheiro 313 

Áureo Vandré Cardoso procedeu a leitura do parecer, indicando pela aprovação da solicitação 314 

com a alteração constante no item 4 (quarto) do parecer. Em regime de votação: aprovado por 315 
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unanimidade. 9. Apreciação dos Pareceres da Comissão de Legislação, Normas, 316 

Regimento, Redação e Recursos (CLNRRR): 9.b. Apreciação do Recurso da servidora 317 

Catia Battiston, conforme autos no processo nº 23363.000252.2017-71. O conselheiro 318 

Áureo Vandré Cardoso procedeu a leitura do parecer emitido pela comissão, indicando pela 319 

aprovação do percentual de qualificação com correlação direta. A conselheira Adriana de 320 

Farias Ramos explicou que não identificou o fio condutor entre as atividades que o servidor 321 

desempenha e a formação e a área de conhecimento. Registrou que é contrária a revisão do 322 

incentivo à qualificação da servidora. O conselheiro Áureo Vandré Cardoso disse que já 323 

analisou vários processos de recursos e este é o primeiro parecer favorável emitido, pois 324 

considera que a formação contribuiu diretamente para a qualificação da servidora. Em regime 325 

de votação: 23 (vinte e três) votos favoráveis, 7 (sete) contrários, 19 (dezenove) abstenções. 9. 326 

Apreciação dos Pareceres da Comissão de Legislação, Normas, Regimento, Redação e 327 

Recursos (CLNRRR): 9.c. Apreciação do Recurso do discente do Campus Osório, 328 

conforme autos no processo nº 23367.001184/2017-28. O conselheiro Claudino Andrighetto 329 

solicitou sessão fechada para evitar exposição dos alunos envolvidos e mais detalhes do 330 

processo. Solicitou também que a Secretária do Conselho participe da reunião, pois a mesma 331 

conhece o assunto e foi o canal que auxiliou o pai do aluno. O conselheiro Áureo Vandré 332 

Cardoso esclareceu que o regimento prevê duas situações, a sessão privativa dos membros do 333 

Conselho e outro o fechamento da sessão. Sugeriu o fechamento da sessão, explicando a 334 

diferença entre as duas situações. O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor 335 

José Eli Santos dos Santos, perguntou se fechando a sessão atenderia a solicitação. O 336 

conselheiro Claudino Andrighetto explicou que a sessão fechada atende. O Presidente em 337 

exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, solicitou que os não 338 

conselheiros se retirem do plenário. O conselheiro José Plínio Guimarães Fachel apresentou a 339 

contradição no fechamento da sessão, pois no processo consta o processo penal na delegacia, 340 

tornando o caso público. Acrescentou também que a Pró-reitora de Ensino poderia assessorar 341 

na aplicação das normas previstas na OD, visto que foi permitido a permanência dos que estão 342 

trabalhando na sessão. O Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli 343 

Santos dos Santos, salientou que não faz sentido a Secretária do Consup, Viviane, se retirar, 344 

pois está envolvida e tem conhecimento de todas as pautas. O conselheiro Claudino 345 

Andrighetto defendeu a sessão fechada, pois entende que o conteúdo a ser analisado é 346 

sigiloso. Neste momento, às dezoito horas, a reunião passou a ser realizada na forma de 347 

sessão fechada, retirando-se do plenário todos os não conselheiros, exceto a Secretária do 348 

Consup, Viviane Campanhola Bortoluzzi, que permaneceu para auxiliar na sessão. Às 349 

dezenove horas e cinquenta minutos, a sessão fechada foi encerrada, continuando a discussão 350 

dos demais assuntos na forma de sessão pública. Devido ao resultado da votação da sessão 351 
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fechada, vários conselheiros se retiraram do plenário, diante disto, o Presidente em exercício 352 

do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, declarou encarradas as 353 

deliberações, por inexistência de quórum e passou para o item 10. Informes Gerais. O 354 

Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, informou 355 

que os mandatos dos membros externos da Sociedade Civil e dos Egressos estão finalizando, 356 

diante disto, no corrente dia foi publicado o edital, apresentando os prazos. Agradecendo a 357 

presença de todos os conselheiros, às dezenove horas e cinquenta e dois minutos, o 358 

Presidente em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, deu por 359 

encerrada a reunião. E, para constar, eu Viviane Campanhola Bortoluzzi, Secretária do 360 

Conselho Superior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e 361 

pelos presentes. Bento Gonçalves, doze de dezembro de dois mil e dezessete. 362 

Viviane Campanhola Bortoluzzi_________________________________________________________ 

José Eli Santos dos Santos____________________________________________________________ 

Ademilson Marcos Tonin______________________________________________________________ 

Adriana de Farias Ramos_____________________________________________________________ 

Alaor Ribeiro de Souza_______________________________________________________________ 

Alexandre Jesus da Silva Machado______________________________________________________ 

Alexandre Martins Vidor_______________________________________________________________ 

Alexandre Ricardo Lobo Sousa_________________________________________________________ 

Amábile Cabral Ceolin________________________________________________________________ 

Anderson Luis Nunes_________________________________________________________________ 

André Rosa Martins__________________________________________________________________ 

Áureo Vandré Cardoso_______________________________________________________________ 

Bianca Neves da Silva________________________________________________________________ 

Bruno Nonemacher__________________________________________________________________ 

Carlos Robério Garay Correa__________________________________________________________ 

Claudino Andrighetto_________________________________________________________________ 

Claudionor Ferreira Araújo_____________________________________________________________ 

Cediane Luz da Silva_________________________________________________________________ 

Éder José Morari____________________________________________________________________ 

Eduardo Angonesi Predebon___________________________________________________________ 

Eveline Bischoff_____________________________________________________________________ 

Fabiana Camargo Ribeiro Gonçalves____________________________________________________ 

Fábio Azambuja Marçal_______________________________________________________________ 

Gainete Santos Marques______________________________________________________________ 

Geovana Prante Gasparotto___________________________________________________________ 
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Gilberto Luis Putti____________________________________________________________________ 

Gilson Ricardo Daniel________________________________________________________________ 

Giovani Forgiarini Aiub________________________________________________________________ 

Gleison Samuel do Nascimento_________________________________________________________ 

Guilherme de Bortoli do Amaral_________________________________________________________ 

Gustavo Rodrigo Tausendfreund________________________________________________________ 

Janine Bendorovicz Trevisan___________________________________________________________ 

Javier Garcia Lopez__________________________________________________________________ 

Jesus Rosemar Borges_______________________________________________________________ 

José Plínio Guimarães Fachel__________________________________________________________ 

Josiane Machado Godinho____________________________________________________________ 

Julia Caroline Goulart Blank___________________________________________________________ 

Juliano Cantarelli Toniolo______________________________________________________________ 

Júlio Cesar dos Santos_______________________________________________________________ 

Larissa Brandelli Bucco_______________________________________________________________ 

Leandro Lumbieri____________________________________________________________________ 

Letícia Pinho Jerônimo_______________________________________________________________ 

Lucas Coradini______________________________________________________________________ 

Marcelo Augusto Rauh Schmitt_________________________________________________________ 

Marcelo Lauer Mota__________________________________________________________________ 

Maria Eduarda Romagna______________________________________________________________ 

Mariano Nicolao_____________________________________________________________________ 

Neudy Alexandro Demichei____________________________________________________________ 

Odair José Spenthof_________________________________________________________________ 

Patrícia Nogueira Hübler______________________________________________________________ 

Régis João Nodari___________________________________________________________________ 

Régis Nogara dos Reis_______________________________________________________________ 

Roberta Cantarela___________________________________________________________________ 

Roger Sá da Silva___________________________________________________________________ 

Rudinei Müller______________________________________________________________________ 

Rui Paulo Dias Muniz_________________________________________________________________ 

Sabrina Barbieri Dal Castel____________________________________________________________ 

Sady da Silva Souza_________________________________________________________________ 

Sandra Rejane Zorzo Peringer_________________________________________________________ 

Sigrid Régia Huve___________________________________________________________________ 

Simão Mendes de Moraes_____________________________________________________________ 
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Soeni Bellé_________________________________________________________________________ 

Sula Patrícia Maciel__________________________________________________________________ 

Thaigor D’Armas Neves_______________________________________________________________ 

Vitor Secretti Bertoncello______________________________________________________________ 


